



LE MOT DU MAIRE !



Anne Marie d'ESTIENNE D'ORVES
Maire des 9^{ème} & 10^{ème}
arrondissements

La rentrée ne marque pas seulement le retour à l'école ; elle constitue également un moment privilégié pour faire le point sur nos réalisations et sur les projets à venir, afin que les 9^{ème} et 10^{ème} arrondissements demeurent des lieux où il fait bon vivre, travailler et grandir.

Je souhaite revenir sur les actions que nous menons en matière d'éducation et de scolarité. Grâce à l'engagement de Lionel Royer-Perreaut, deux nouveaux groupes scolaires ont vu le jour à la Capelette et à Vallon Régny. La présence régulière de nos élus dans les conseils d'école nous permet de maintenir un lien direct et constant avec les familles.

Toujours dans le domaine scolaire, nous travaillons en partenariat avec la Métropole pour renforcer la sécurité aux abords de nos 74 établissements. C'est le cas, cet été, pour l'école Capelette Laugier. Parce que l'école est aussi un lieu d'éducation à la citoyenneté, nous organisons, avec la Mairie de Marseille, le Conseil municipal des enfants, auquel participent plusieurs classes de nos arrondissements.

Nous ferons également un tour d'horizon des travaux de voirie réalisés pendant les vacances scolaires. Le portrait de cette édition sera consacré à Gérald Queouron, skipper passionné et engagé au service de la mer.

Enfin, vous retrouverez dans ces pages l'essentiel de l'actualité et des activités qui font vivre notre territoire. Bonne lecture à toutes et à tous !



> Le rôle des élus dans les conseils d'écoles, un relais pour les parents

L'engagement de nos élus permet de renforcer la collaboration entre l'école, les familles et les différentes institutions, pour offrir les meilleures conditions qui soient et favoriser la réussite éducative de nos élèves. Un véritable lien !

> Le conseil municipal des enfants, un rôle éducatif pour appréhender la citoyenneté

Le conseil municipal des enfants permet aux jeunes de s'impliquer dans la vie de leur commune. Il leur donne l'opportunité d'exprimer leurs idées, leurs préoccupations et leurs projets.

Les enfants apprennent également le fonctionnement de la mairie, découvrent le rôle des élus et l'importance de l'engagement citoyen.

Dans nos arrondissements, les écoles de la Capelette Curtel, Mazargues Centre, Château Saint-Cyr et la Baume ont proposé des projets vus en classe sur la sécurité, le compostage au jardin Azaïs, ou encore comment renforcer l'inclusion. Plusieurs de nos élus les accompagnent dans la mise en oeuvre.



CONSEIL MUNICIPAL DES ENFANTS
ÉCOLE CAPELETTE-CURTEL

> Les actions de sécurisation aux abords des écoles du secteur en partenariat avec la Métropole Aix-Marseille-Provence



De nombreuses opérations de voiries permettant de sécuriser les abords des établissements scolaires de nos arrondissements sont réalisées en partenariat avec la Métropole Aix-Marseille-Provence. Cet été, pour Capelette Laugier, nous avons fait le choix de réaménager et sécuriser le parvis, de poser un mobilier urbain de couleur afin de bien identifier l'école, de réaliser une réfection de la chaussée et de poser des ralentisseurs. Il y a quelque temps, nous avons sécurisé l'école Chanteperdrix et créé un cheminement piéton rue du Docteur Girbal. Nous avons également pour projet de sécuriser et de réaménager le parvis de l'école Saccoman sur le boulevard Romain Rolland.

> Dispositif « Petits Piétons »

Sur proposition de la mairie de secteur, la mairie centrale déploie le dispositif « Petits Piétons » qui vise à accompagner et faciliter la traversée des écoliers sur les passages piétons, aux abords des écoles municipales durant les heures d'entrée et de sortie des classes. Cela permet de sensibiliser les élèves tout en leur apprenant les enjeux de la sécurité routière. De jeunes retraités, rémunérés, assurent cette mission. Notre objectif est de créer un environnement plus sûr pour nos enfants !



DEUX NOUVELLES ÉCOLES SORTENT DE TERRE

Avec la création des complexes scolaires « Denise Torros Marter » à Vallon Régny et « Mélinée et Missak Manouchian » à la Capelette ce sont plusieurs années d'engagement qui ont permis leur réalisation. En effet, il aura fallu près de 10 ans pour que ces deux établissements puissent aujourd'hui accueillir les écoliers et viennent renforcer les équipements et services de proximité dans ces quartiers.

DES ÉCOLES INNOVANTES S'INSTALLENT DANS LES 9/10

Cette méthode scolaire se distingue par des procédés pédagogiques créatifs et adaptés aux besoins des élèves. Il s'agit d'établissements qui mettent l'accent sur le développement des compétences du XXI^{ème} siècle, telles que la pensée critique, la communication, les nouvelles technologies de manière intégrée, facilitant un accès personnalisé à l'apprentissage. Dans notre secteur certaines écoles comme Sainte-Marguerite, Capelette Laugier, Chanteperdrix proposent aux écoliers une appréhension différente du savoir en les faisant participer à des ateliers sur la culture, la science, le sport, l'art, les mathématiques, la difficulté scolaire, les langues, la citoyenneté...

Les élèves sont ainsi préparés à l'autonomie et à un monde en constante évolution.

C'est le pari auquel nous répondons !

> Nos écoles, notre patrimoine

Certaines de nos écoles sont de vrais chef-d'œuvres architecturaux comme celle du Cabot Nazury, « Mélinée et Missak Manouchian » ou encore « Sainte-Trinité », les deux dernières ont d'ailleurs été pensées et réalisées par les architectes du Cabinet Lacube.

Cabot Nazury

Cabot Nazury comme les 82 écoles construites à Marseille entre 1882 et 1935, suit un même modèle qu'on nommera Ferry. On les reconnaît à leur façade simple, sans décor hormis le nom de l'école et le blason de Marseille. On y trouvera quasiment toujours de la brique, fabriquée à Marseille. Cette architecture est reproductible facilement, puisque les pièces sont fabriquées en usine. L'école Cabot Nazury a été construite à la fin des années 1920.

Institution Sainte-Trinité

La façade de ce groupe scolaire, façonnée par des entrelacs en béton, révélant un équilibre complexe entre clôture et transparence, attrape le regard.

Impulsé et pensé par son directeur, Xavier Méry, signé par l'agence Lacube Architectes et ILR Architecture, cet établissement initie un renouveau en s'appuyant sur les formidables potentialités du lieu, de l'espace et de la végétation. En effet, la nature est au centre de cette réalisation.

Récemment, a été inauguré le gymnase Jean-Claude Gaudin, projet conduit par le cabinet Lacube Architectes qui s'inscrit toujours dans cette démarche environnementale. En effet, la lumière naturelle, la circulation de l'air, l'atmosphère silencieuse et apaisante, les matériaux naturels et les teintes chaleureuses en font un espace inédit loin des gymnases traditionnels.

École Mélinée et Missak Manouchian



Dessiné par le cabinet Lacube, associé à Bonte & Migozzi, le bâtiment évoque « des fabriques. En rappel à l'histoire industrielle de la Capelette ».

Toujours dans l'esprit de la tradition locale et pour suivre « le fil conducteur de la terre », le toit fait la part belle aux tuiles marseillaises et les murs aux briques en terre cuite.

Par ailleurs, une découverte archéologique fascinante ajoute aussi une dimension historique au projet. Des vestiges de l'Âge du Bronze (1400-1300 avant notre ère) et 95 sépultures du haut Moyen-Âge (7^{ème}-9^{ème} siècles après J.-C.) découverts sur le site.



OPÉRATION DE PROPRETÉ DES ABORDS DES ÉCOLES

Afin que les élèves retrouvent le chemin de leur classe dans les meilleures conditions, nous réalisons en collaboration avec les équipes de la métropole, des interventions de propreté aux abords de nos écoles, telles que désherber, enlever les dépôts et remettre en état les corbeilles.

> Nos équipements sportifs et maisons de quartier, coeurs battants de la vie locale

De nombreuses associations sont accueillies au sein de nos équipements sportifs et proposent aux enfants des activités tout au long de l'année. Nous sommes très attachés à l'entretien de ces équipements et nous mettons tout en œuvre afin qu'ils soient rénovés régulièrement.

Il faut saluer aussi, le travail périscolaire des associations dans nos maisons de quartier et le travail précieux au quotidien de nos agents !

> Agir chaque jour pour des arrondissements propres

Notre élu, Claude Ferchat, Conseiller métropolitain et Adjoint au Maire de secteur, mène un travail de fond sur la propreté. La mairie des 9/10 se veut être un relai pour l'information et la participation active de points de collecte. Ainsi pour la collecte Ecologics déchets (équipements électriques et électroniques), nous sommes à plus de 300 kg sur le point de collecte du Cabot, ce qui fait de nous le meilleur élève !

Également l'opération Déchets XXL, organisée conjointement entre la Métropole et la mairie de secteur, s'est arrêtée sur le bd Schloesing afin de sensibiliser un maximum de personnes quant aux déchets sauvages et leurs incidences sur notre écosystème.



> La rentrée, c'est aussi une voirie en bon état

Nous avons procédé cet été à plusieurs travaux de voirie pour une rentrée dans les meilleures conditions.

La réfection de la totalité de la chaussée et des trottoirs a été réalisée sur les boulevards Agelasto et Delessert.

D'autres travaux de réfection de la chaussée ont eu lieu sur l'avenue de la Capelette entre la rue Raoul Ponchon et le pont autoroutier, dans le 10^{ème} arrondissement, ou encore sur le Boulevard Urbain Sud, avec le rafraîchissement complet de la signalisation horizontale au sol.



RÉFECTION DE LA TOTALITÉ DE LA CHAUSSÉE ET DES TROTTOIRS BOULEVARD DELESSERT



RÉFECTION DE LA CHAUSSÉE AVENUE DE LA CAPELETTE



RAFRAÎCHISSEMENT COMPLET DE LA SIGNALISATION HORIZONTALE AU SOL

PORTRAIT DU MOIS : Gérald QUEOURON, un skipper passionné au service de la mer



Gérald Queouron est un skipper dont la passion pour la mer et la navigation ne cesse de grandir. Fort d'une expérience riche et variée, il incarne l'esprit d'aventure, de détermination et de partage qui anime le monde de la voile.

Originaire de Bretagne, Gérald a commencé à naviguer dès son plus jeune âge, attiré par la beauté et la puissance de l'océan. Au fil des années, il a participé à de nombreuses courses et défis, toujours avec cette même envie de repousser ses limites et de découvrir de nouveaux horizons. Il vit aujourd'hui à Marseille dans notre secteur où il a posé ses valises et fondé une famille.

Sa philosophie ? La mer est un espace de liberté, d'apprentissage et de rencontres, où chaque voyage est une aventure humaine autant que sportive.

Au-delà de ses exploits en compétition, Gérald s'investit également dans la transmission de sa passion. Il est éducateur sportif en voile, son ambition, sensibiliser les jeunes à la navigation, à la protection de l'environnement marin et à l'esprit d'équipe.

Aujourd'hui, Gérald Queouron se prépare à relever un défi de taille : la transat Jacques Vabre. Pour concrétiser ce projet ambitieux, il recherche activement des sponsors afin de financer cette aventure exceptionnelle. Son engagement est soutenu par l'association Canto Cigalo, qui se mobilise pour faire rayonner son projet.

RETOUR EN IMAGES



FIN DE SESSION DU CENTRE AÉRÉ DE LUMINY
Nathalie Fedi et Gilbert Hoffmann



FIN DE SESSION DU CENTRE AÉRÉ DU CABOT



LES RENDEZ-VOUS DU LAC
SOIRÉE MEXICAINE
LE MARIACHI CORASON MÉXICO
Anne Marie d'Estienne d'Orves,
Blaise Rosato, Catherine Chantelot,
Marie Ferrero, Richard Findykian,
Bertrand de Haut de Sigy,
Brigitte Benichou,
Emmanuelle Charafe,
Aurore Bruna, Catherine Taillandier
et Caroline Giaume



LES RENDEZ-VOUS DU LAC_SOIRÉE ITALIENNE
TRIBUTE EROS RAMAZZOTTI



SUMMER PARTY_SOIRÉE MUSICALE CORSE
À LA MAISON DE QUARTIER DE SAINT-TRONC
Nathalie Fedi



Vous pouvez retrouver l'intégralité de nos newsletters en scannant ce QR CODE

L'AGENDA DES ÉVÈNEMENTS DU MOIS DE SEPTEMBRE

EXPOSITION « BOUTIS ET PIQUÉS MARSEILLAIS » SALONS MAIRIE MAISON BLANCHE DU 1^{er} AU 13 SEPTEMBRE 2025

Dans le cadre de la 3^{ème} édition de la Journée de la Culture Provençale, l'association « Aiguilles Divines » proposera dans les salons de Mairie Maison Blanche, une exposition composée d'une soixantaine de pièces dont des courtépintes qui sont de très grandes pièces, des pétaçons pour bébés ainsi que des petits objets tels que des sacs, des cœurs, des cigales et des jupons de piqué marseillais datant du 19^{ème} siècle. Des démonstrations et initiations seront proposées au public durant toute l'exposition. Une tradition provençale ancestrale !



JOURNÉE DE LA CULTURE PROVENÇALE PARC MAISON BLANCHE - CHARLES AZNAVOUR DIMANCHE 7 SEPTEMBRE 2025

Cette manifestation met à l'honneur dans le parc Maison Blanche - Charles Aznavour, les traditions provençales. Le public retrouvera diverses animations : opérette marseillaise, démonstrations artisanales, ateliers pour enfants autour de la lavande... Également, en marge de cette journée, un salon du livre est organisé par l'association ARTEVEE et Cultura qui rassemblera une trentaine d'écrivains.



FORUM DES ASSOCIATIONS PARC MAISON BLANCHE CHARLES AZNAVOUR SAMEDI 6 SEPTEMBRE 2025

Rendez-vous très prisé par les familles, le Forum des associations est une excellente occasion pour découvrir les différentes structures de notre territoire, s'informer sur leurs activités. Que vous soyez intéressés par le sport, la culture, l'entraide ou d'autres domaines, vous trouverez une association qui correspond à ces passions.

EXPOSITION : « RACINES : DÉBUT, MILIEU ET DÉBUT » SALONS MAIRIE MAISON BLANCHE DU 18 SEPTEMBRE AU 30 OCTOBRE 2025



À l'occasion de la saison France Brésil, la Mairie Maison Blanche accueillera une exposition brésilienne unique en France, en lien avec le consulat. Élaborée par le Musée National de la Culture Afro-Brésilienne (Muncab), cette rétrospective invitera le visiteur à réfléchir sur la richesse et la diversité culturelle de la population afrodescendante.

Suivez l'actualité de la mairie des 9-10 ! : l'action de l'équipe municipale de la mairie des 9-10 vous intéresse ?
Vous souhaitez être informés des événements, réunions publiques, grands projets du secteur ?
Abonnez-vous à nos réseaux sociaux. Le site de la mairie est également disponible en version mobile.



marseille9-10.fr



Mairie Maison Blanche 9/10



mairiemaisonblanche